



Actualidad internacional: justicia estadounidense, guerra y diplomacia del litio

Expresidente Donald Trump: 34 delitos graves

El pasado 5 de abril las cadenas noticiosas norteamericanas centraban su atención en las acusaciones de los fiscales de Manhattan al expresidente Donald Trump, quien en el pasado ha soportado victoriosamente dos procesos de destitución en el cargo y décadas de investigaciones diversas, incluyendo una de reciente data vinculada al secuestro de documentos vinculados a la seguridad nacional, encontrados en su lujosa propiedad de Mar a Lago en la Florida.

Los fiscales en esta oportunidad han revelado un esquema de dinero silencioso, que se refiere al pago por el silencio de una persona ante un hecho vergonzoso que puede afectar la reputación. En el caso que nos ocupa se trata de un evento que tuvo lugar antes de la nominación oficial de Trump para ocupar la presidencia del país del norte. El político se ha declarado no culpable de las acusaciones, lo que según los reportajes abre un nuevo capítulo de vida controversial del magnate de los

bienes raíces y de variados negocios corporativos en los Estados Unidos y el mundo.

Dentro de las acusaciones está el encubrimiento de un escándalo sexual que envuelve a una estrella porno, caso que se reveló detalladamente durante la audiencia realizada en Manhattan, durante la cual ciertas calles importantes de la ciudad, aledañas al juicio, se convirtieron en un campo de dimes y diretes verbales, a favor y en contra del controvertido político estadounidense.

De acuerdo con un reportaje del New York Times escrito por los periodistas Bromwich Rashbaum y Haberman (2023), la audiencia también le permitió un importante momentum al fiscal Alvin L. Bragg quien expresó luego, que todo ello permitió un comportamiento de catarsis a las posturas liberales, antirrepublicanas de su distrito,

mostrando así, una vez más, que en este mundo contemporáneo, como en el pasado también, la superestructura jurídica, a pesar de su formal independencia dentro de los poderes del Estado, está intrínsecamente unida a comportamientos políticos que suelen exacerbarse en coyunturas electorales. Y es que, en estos momentos, los Estados Unidos se encuentra en una encrucijada en cuanto a su futuro, en donde se juegan las posiciones iniciales de camino a las próximas elecciones presidenciales. En el ala de la derecha, los conocidos políticos Ron de Santis y el propio Trump, y dentro del ala demócrata, Joe Biden pareciera mostrar apetito para un segundo mandato, mientras que comienzan a sonar otras candidaturas como la de Robert Kennedy Jr., quien es empujado por el amplio legado de una familia emblemática de la historia reciente en los Estados Unidos.

Mientras tanto la OTAN admite oficialmente a Finlandia

En la carrera armamentista y de la defensa, donde están más vigentes que nunca las amenazas de Corea del norte, de un conflicto sinoestadounidense y de la guerra de Ucrania, la Organización para el Tratado del Atlántico Norte (OTAN) ha admitido a un nuevo aliado nórdico, históricamente conocido por su oposición a la dominación soviética del pasado: Finlandia.

De acuerdo con el reportaje de Steven Erlanger de The New York Times con un simple intercambio de documentos, el pasado martes 4 de abril Finlandia pasó a ser el miembro número 31 de la OTAN, lo que representa una derrota estratégica para Vladimir Putin, en virtud de la estrecha relación geoestratégica de tal nación nórdica.

Está más que claro que el movimiento finlandés es motivado por la amenaza expansionista rusa y el conflicto directo de tal gigante con Ucrania. Se trata de un miembro de larga data desde la guerra de contención desde los tiempos

de la cortina de hierro. Así, se une a la OTAN un país que tiene nada más y nada menos que una frontera de 830 millas con la Rusia actual, y fue dos veces invadido por su vecino en el pasado siglo XX.

El futuro político interno de corto plazo en Finlandia está por decidirse luego de la reciente justa electoral realizada el pasado domingo 2 de abril, así como los pormenores sobre si el país aceptará tropas extranjeras en caso de una invasión, o bien la instalación de armamento poderoso, incluyendo misiles nucleares. Cabe subrayar que la artillería finlandesa pasará a ser la más poderosa de los miembros, y además la OTAN logrará acceso a importantes vías de acceso y puertos finlandeses. El presidente Biden y las altas autoridades de defensa estadounidense aplaudieron la decisión, cuya adherencia fue la más rápida en la historia de la organización. Recordemos además que se encuentra en trámite la adhesión de otro nórdico de gran calado, como lo es Suecia.



El 4 de abril Finlandia pasó a ser parte de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Estados Unidos aplaudió tal decisión lograda en tiempo récord para un país cuya artillería pasará a ser la más poderosa de los miembros de esta organización.

Por supuesto, las autoridades rusas dependientes de la jerarquía de Putin han criticado tal alineamiento, colocando en el hervidero de las disputas las amenazas cercanas a la seguridad de tal gigante oriental, lo que fue claramente comunicado, según el reportaje citado, por el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov.

Todos estos movimientos han estado en función de expectativas políticas y electorales de varios miembros de membresía reciente en la OTAN, como lo son Turquía y Hungría. En fecha cercana el presidente turco Tayyip Erdogan objetó la adherencia de Suecia, bajo argumentos de su endeble posición

en contra del terrorismo. Erdogan se encuentra en plena campaña de re-elección dentro de un proceso electoral programado para el próximo 14 de mayo. El político turco ha venido pidiendo la extradición de territorio sueco de varios líderes kurdos, férreos y violentos opositores del régimen. El gobierno sueco ha venido alistando preparativos para una unión a mediados de año, la que aún está bajo varios vestigios de incertidumbre. Recordemos, además, que también está en juego la transición de Ucrania hacia la OTAN, lo que viene redoblando los esfuerzos hostiles del régimen ruso en contra de tal país.



Emmanuel Macron, China y la guerra de Ucrania

A pesar de los problemas internos en su país, el presidente francés Emmanuel Macron viajó a Beijing el pasado miércoles 5 de abril, con la determinación de contener la confrontación ruso-ucraniana, y tratar de convencer al mandamás chino Xi Jinping por una mediación eficaz para terminar cuanto antes un conflicto que se ha extendido ya por más de un año, con consecuencias diversas, incluyendo alimento para la escalada inflacionaria observada a nivel mundial, impulsada por el incremento de precios de bienes y servicios agrícolas y de productos básicos.

De acuerdo con las posiciones expresadas por Macron, el actual poderío chino y el predominio adquirido por Xi Jinping lo transforman como uno de los pocos intermediarios para terminar un conflicto

que puede tornarse en potencialmente mortal para la humanidad y el mundo desarrollado y civilizado. Recordemos, nos dice Cohen, que China nunca ha condenado la invasión rusa a Ucrania, además ha evadido el uso del término "guerra" para etiquetar tal conflicto, e incluso ha consolidado sus lazos con el régimen ruso, gracias a una visita realizada al Kremlin el mes pasado; sin embargo, las esperanzas del líder francés radican en que el gigante asiático ha mostrado el suficiente equilibrio como para poder lograr lazos de comunicación importante, principalmente con el líder ruso. Y es que el mismo líder ucraniano, Volodymyr Zelensky, ha manifestado su esperanza de que China puede tornarse en un alfil de tremenda importancia para contener la violencia armamentista en territorio ucraniano.



El líder ucraniano, Volodymyr Zelensky, ha manifestado su esperanza de que China pueda tornarse en un alfil de tremenda importancia para contener la violencia armamentista en territorio ucraniano.

Recordemos que Macron, afirma Cohen (2023), ha tratado por todos los medios de mantener un equilibrio, o más bien un relativo alejamiento de las posiciones expresas de Joe Biden en relación al conflicto ruso-ucraniano, lo cual es parte de los comportamientos y posturas de la política exterior francesa por largo tiempo, y principalmente ahora que Macron efectúa movimientos importantes para contener su impopularidad por las medidas contrarias al bienestar social tomadas en la Francia actual y que han hecho renacer en estos momentos nuevas expectativas de huelgas y bulliciosas manifestaciones populares a lo largo del territorio.

Una acompañante de Macron en este periplo es Ursula von der Leyen, la

presidenta de la Unión Europea, quien ha manifestado (Cohen, 2023) el deseo de un mejor acoplamiento con China, que por primera vez en muchos años cierra el ciclo anual en 2022 con un muy bajo crecimiento del PIB, equivalente a tan sólo un 3 %, que representa tan solo la mitad de la dinámica del pasado reciente. La alta funcionaria de la Unión expresó el deseo de la región en diversificar su actual dependencia de materiales clave para el desarrollo futuro, como lo son el magnesio o el litio, de los que se depende en más de un 95 % de las importaciones chinas: las baterías que hacen funcionar el auto eléctrico, basadas en el insumo litio aumentarán su demanda en 17 veces hacia el 2050 según las predicciones económicas.

La fragilidad del sistema bancario internacional

Según lo hace ver Joshue Franklyn del Financial Times, a partir de un análisis de la carta anual de Jamie Dimon, el jefe del JP Morgan Chase, uno de los holdings financieros más importantes del mundo,

la crisis bancaria se ha debido a los incentivos a bancos medianos y grandes para tener dentro de sus portafolios valores gubernamentales a tasas de interés muy bajas. Todo ello, dentro

de varias otras razones, para financiar los déficit fiscales y afrontar los retos pandémicos y post pandémicos.

De acuerdo con Dimon las pérdidas financieras observadas en el Valle del Silicon y en el Credit Suisse están ocasionando incertidumbre financieras, causadas también, entre otros factores, por las fallas de la regulación financiera, tal es el caso de los test de stress financiero bajo métodos fallidos y muy cuestionados.

Así, el amasamiento de grandes cantidades de bonos gubernamentales en los portafolios bancarios los hizo caer en valor cuando las tasas de interés de la Reserva Federal comenzaron a subir, cumpliendo así con esa antigua fórmula financiera de las tendencias contrarias que se observan entre el incremento de las tasas de interés y la baja en el precio de valores y bonos. Es decir, la relación inversa entre precios de los valores y las respectivas tasas de interés. Una vieja relación financiera.

De acuerdo con Dimon, los test de stress financiero de los últimos tiempos, llevados a cabo por los reguladores, no incorporaron el supuesto de un alza súbita de las tasas de interés, llegando ello a afectar a corporaciones otrora sólidas como el Credit Suisse: una más colaborativa y menos académica forma de enfrentar los riesgos resulta necesaria hoy según Dimon, y de acuerdo con el interesante reportaje de Joshua Franklyn del Financial Times. Así, según las bolas de cristal, el reciente colapso del Silycon Valley Bank (SVB) y del Signature Bank, conllevarán una vuelta al ciclo de regulaciones más fuertes y de mejor calidad. Y es que bien se sabe que las notas anuales del JP Morgan siempre son de lo más leído en el ambiente de Wall Street, hoy asediado por los pánicos bancarios, por la inflación y las amenazas de recesión.

Perspectiva regional del entorno internacional: Sigue el Dinero (Follow the Money).

A partir de este breve esfuerzo de curación o resumen de notas de medios internacionales, y de sus reporteros, la perspectiva regional latinoamericana, centroamericana y guatemalteca debe apuntar a sólidas reflexiones sobre el futuro.

En primer lugar, llama la atención al analizar el caso Trump, lo endeble y amenazante que resultan ser los recurrentes procesos electorales cuando se carece de institucionalidad permisiva a figuras de dinero escondido y pagos bajo la mesa. En el caso de Trump, el político falsificó archivos de sus negocios para evadir pagos impositivos, pero también usó herramientas e instrumentos de financiamiento de campaña para hacer anónimos servicios indecorosos, como el pago por favores a una estrella porno. Se trata así, de diversos fraudes contables. Los fiscales están luchando ahora por hacer de los fraudes contables, una denuncia penal de mayores dimensiones. Se trata entonces de una serie de entuertos mercantiles,

en donde confluye el financiamiento de campaña y una serie de figuras obscuras para pagos diversos. Imaginemos así, cómo resultan todos estos procesos en una actualidad tan surrealista y poco regulada como la guatemalteca de hoy, en relación con financiamientos de campaña y la captura de algunos flujos de dinero para pagos propios y muy individuales de bienes y servicios de los principales actores involucrados: léase los propios candidatos y sus principales amiguetes y asociados a la campaña.

Resulta ser que en el caso Trump, las sólidas y bien documentadas investigaciones de los fiscales de Manhattan evidencian una estratagema bien ligada al financiamiento de la campaña electoral del magnate. Se pretendía tener así grandes cantidades de dinero para influenciar de diversas maneras la campaña electoral previo al triunfo de Donald Trump en 2016, y esconder instrumentos y mecanismos durante su reinado como presidente de los Estados Unidos de América.



Estamos frente a un mundo que, velada o subrepticamente, se mueve bajo formas nuevas de autoritarismo.

Mientras las elecciones y los experimentos de reelección siguen en el hemisferio occidental y la Unión Europea, los dos grandes colosos del oriente, Rusia y China, siguen otro camino muy diferente al electoralismo electoral. Ambos, los presidentes Putin y Xi Jinping se han consolidado en base a esquemas de partido único. El primero utilizando estrategias clásicas de una ex KGB de los viejos tiempos del comunismo soviético, y el segundo apelando al endurecimiento de la bien conocida "Ley de hierro de la Oligarquía", que demuestra una vez más que en las organizaciones –y principalmente mega organizaciones como las del partido comunista chino actual- son unos pocos oligarcas quienes tienen la sartén por el mango, y vienen consolidando bajo amenaza y concentración de poder sus intentos de reelección.

Lo anterior, muestra que el mundo, velada o subrepticamente, se mueve bajo formas nuevas de autoritarismo, que están a la orden del día, tal y como

los sonados casos también de Hungría y la Turquía actual, que de alguna manera han salido mencionadas en este breve análisis de la realidad internacional.

Así, el mundo es como es y está muy lejos de ser parte de aquella afirmación de que "estamos en el mejor de los mundos posibles", bajo la perfección de las leyes de Dios. Las cosas entonces deben ser analizadas bajo un ojo crítico, y si bien bajo una utopía de perfección democrática, los entuertos para los de abajo y para el fortalecimiento del poder democrático, se desvanecen frecuentemente en un mundo de autoritarismos, corruptelas y mercantilización, y ansiada búsqueda del crecimiento económico que hoy nos plantea los desafíos de la cuarta revolución industrial, la inteligencia artificial y la economía digital, que exige no solo de nuevas tecnologías sino de la explotación de materiales planetarios raros, como lo es el caso del litio, insumo clave en la revolución del auto eléctrico.



Referencias

Bromwich, William, K. Rashbaum & Maggie Haberman (April 5, 2023) D.A. Cites Payoffs to a Porn Star, A Playboy Model and a Doorman. *The New York Times*.

Cohen, Roger (April 5, 2023) French President Hopes China Can Press Russia to End War in Ukraine. *The New York Times*.

Erlanger, Steven (April 5, 2023) NATO Formally Adds Finland, Delivering a Poke in Putin`s Eye. *The New York Times*.

Franklin, Joshue (April 5, 2023) Dimos turns on regulators after banking turmoil spooks investors. *Financial Times*.

Savage, Charlie (April 5, 2023) In a Case of Falsified Records, Exploring the Paths to a Felony. *The New York Times*.